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PAS DE GRANDS CHANTIERS SANS CHANTIER ! DEPUIS TROIS ANS, NANCY SE TRANSFORME. 
CES PERTURBATIONS PASSAGÈRES SONT LE SIGNE D’UN CONFORT URBAIN FUTUR.  
UNE VILLE PLUS AGRÉABLE À VIVRE, PLUS SOLIDAIRE, PLUS ACCESSIBLE, PLUS DYNAMIQUE, 
PLUS VERTE. UNE VILLE OÙ LA MIXITÉ GÉNÉRATIONNELLE EST UN ATOUT, UNE VILLE DE 
TOUS LES ÂGES ET OÙ CHACUN TROUVE SA PLACE. L’ÉQUIPE MUNICIPALE CONSTRUIT CETTE 
CITÉ NOUVELLE DANS UNE DÉMARCHE PARTICIPATIVE, MENÉE EN CONCERTATION ET AVEC 
CONVICTION !

NANCY

+100
ARBRES 
PLANTÉS
en cœur de ville 
d'ici fin 2023

13 COURS D'ÉCOLES 
VÉGÉTALISÉES
et désimperméabilisées d'ici fin 2023

11
ATELIERS DE VIE 
DE QUARTIERS
créés

+300
ÉVÉNEMENTS 
tout l'été

+23 KM DE PISTES 
CYCLABLES
réalisées dans le Grand Nancy d'ici fin 2023

et 500 nouveaux
vélos électriques 
disponibles à la Maison du Vélo

+162
NOUVEAUX 
BANCS
installés et 134 rénovés

1 SALLE  
DE CHANGE
accessible 24h/24 
et 7 jours/7 pour les personnes  
en situation de handicap

25% D'ÉCONOMIES  
DE CHAUFFAGE 
dans l’espace public et accélération du passage en LED 
pour l'éclairage public

+20% DE FRÉQUENTATION  
DES TRANSPORTS EN COMMUN 
depuis la gratuité pour tous les week-ends et toute la semaine  
pour les jeunes de moins de 18 ans

1 MILLION PAR AN 
POUR LE BUDGET 
PARTICIPATIF 
et 135 propositions 
de citoyens réalisées

+20 
AGENTS 
RECRUTÉS POUR LA 
PROPRÉTÉ DE LA VILLE

1 ÉQUIPEMENT 
INÉDIT ET 1 OFFRE AQUATIQUE 
NOUVELLE avec l’ouverture de Nancy Thermal

+16 
AGENTS  
DE POLICE 
municipale et de proximité
d'ici 2023

DEPUIS 2020,  
Ç A CHANGE PAS M AL 
À NANC Y !

10 MILLIONS 
D'EUROS OBTENUS 
pour un établissement de pointe sur 
les maladies de l’intestin (MICI) à Nancy

1 CŒUR  
DE VILLE 
PIÉTON 
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TROIS ANS APRÈS SON ÉLECTION EN TANT QUE MAIRE DE LA VILLE, MATHIEU KLEIN 
REVIENT SUR LES TRANSFORMATIONS ENGAGÉES ET LES ACTIONS MENÉES. 
36 MOIS PLACÉS SOUS LE SIGNE DES TRANSITIONS, DE LA SOLIDARITÉ ET DE LA 
PROXIMITÉ. UNE ÉQUIPE MUNICIPALE AU TRAVAIL, UN COLLECTIF SOUDÉ ET UNE 
FONCTION DE MAIRE PORTÉE AVEC ENGAGEMENT ET CONVICTION. TOUR D’HORIZON. 

SELON VOUS, QUELLES ACTIONS ONT VÉRITABLEMENT CHANGÉ 
LA VIE DES NANCÉIENNES ET DES NANCÉIENS DEPUIS 2020 ?   
Si les grandes transformations ancrent notre commune dans 
l’avenir, ce sont les actions du quotidien qui ont une réelle 
importance pour les habitantes et habitants. Avec l’équipe 
municipale, nous voulons faire de Nancy une ville plus 
accueillante pour tous, que petits et grands s’y sentent 
bien. C’est par exemple le sens de nos politiques publiques 
en faveur de la jeunesse. Aujourd’hui, les Grands Nancéiens 
de moins de 18 ans peuvent prendre les transports en 
commun gratuitement et tous les jours, et celles et ceux 
de moins de 26 ans se rendre dans les bibliothèques et les 
musées de la ville sans payer. Pour les jeunes et les moins 
jeunes d’ailleurs, c’est aussi la possibilité de porter un 
projet et de le déployer, grâce au Budget participatif. C’est 
le recrutement d’agents de la police municipale, 16 depuis 
le début du mandat, et de 20 agents supplémentaires au 
titre de la propreté, pour lutter contre les dépôts sauvages. 
C’est aussi le plan bancs, la multiplication du nombre de 
places de stationnement vélos, la possibilité de se garer 
sur les aires de livraison gratuitement durant 30 minutes… 
Autant d’actions qui facilitent et accompagnent le 
quotidien des Nancéiennes et des Nancéiens. Enfin, avec 
l’été qui approche, j’invite toutes et tous à profiter de notre 
programmation estivale, à se détendre dans les guinguettes 
et bien sûr à profiter gratuitement de la Plage des 2 Rives, à la 
Méchelle.  
 
UN MOMENT DONT VOUS VOUS SOUVENEZ 
PARTICULIÈREMENT ? 
L’accueil des premières personnes de 75 ans et plus au Centre 
Prouvé pour être vaccinées contre la Covid. Nous étions 
les premiers en France. Un grand moment d’émotion et 
surtout d’espoir après ces mois si difficiles. L’accueil aussi 
des premiers réfugiés ukrainiens à l’Hôtel de Ville, quelques 
heures à peine après avoir été informés de leur arrivée, mais 
aussi les familles que Nancy est allée chercher en Pologne 
chez nos amis de Lublin, ces dizaines d’enfants notamment, 
blottis contre leur doudou, un espace d’humanité, à l’image 
de ce qu’est Nancy. C’est une formidable mobilisation 
qui a opéré, celle de tout un territoire, de ses habitants, 
associations, entreprises, professionnels de santé et 
agents de la Ville de Nancy, sans qui rien n’aurait été 
possible.

INTERVIEW  
DE M ATHIEU KLEIN

AVEZ-VOUS TOUJOURS RÊVÉ D’ÊTRE MAIRE ? 
On ne naît pas maire, on le devient ! J’avais 17 ans lorsque je me suis installé à Nancy, 
après mon bac pour y faire mes études. J’y ai ainsi passé la plus grande partie de 
ma vie. Je m’y suis engagé, j’y ai travaillé, fondé ma famille, et j’y ai été élu pour la 
première fois en 2004. Nancy, je lui dois beaucoup ! C’est un peu, si on peut le dire 
ainsi, le chantier de ma vie.

EN TROIS MOTS, COMMENT QUALIFIERIEZ-VOUS CES TROIS DERNIÈRES ANNÉES ? 
La première année a été solidaire. Nous avons été élus en pleine crise sanitaire. Nous 
avons dû très rapidement répondre présent pour les habitants, les commerçants, les 
entreprises, les étudiants… Les aider, les soutenir, les accompagner dans cette crise 
inédite. La deuxième année a été celle des décisions structurantes pour l’avenir et 
des transformations engagées sans commune mesure pour le territoire :  
la commande d’un trolleybus 100 % électrique, les évolutions du projet de Nancy 
Centre Gare, l’engagement Urbanloop, le déploiement de la piétonnisation du cœur 
de ville, le plan de refondation du CHRU… Enfin, pour cette année, j’emploierais le 
mot d’humilité. Nous sommes dans une période de premières concrétisations des 
transformations engagées, et je mesure les difficultés qu’elles peuvent générer. 

JUSTEMENT, LA VILLE EST EN CHANTIER, N’ÊTES-VOUS PAS ALLÉ TROP VITE ? 
Ces transformations sont menées dans des délais serrés, j’en conviens. Mais 
après des années d’immobilisme, nous donnons un nouveau souffle à Nancy. 
Je rappelle que la dernière piétonnisation, celle de la place Stanislas, remonte à 
2005. L’urgence climatique, la volonté de rendre le cœur de ville plus attractif, de 
valoriser son patrimoine et sa richesse culturelle sont autant de raisons qui motivent 
ce changement. J’ai par ailleurs conscience des difficultés générées par les travaux 
de la Ligne 1, mais le tram était en fin de vie. Nous devions arrêter les frais. Pour le 
remplacer, nous avons fait le choix d’un trolleybus 100 % électrique, intégré dans un 
plan global de déplacements, nécessitant 18 mois de travaux – contre trois années 
entières, si nous avions opté pour un nouveau tram, d’ailleurs beaucoup plus coûteux !  
Imaginez le chantier ! Par ailleurs, les transformations s’inscrivent sur l’ensemble 
du territoire. D’ici peu de temps, le visage du Plateau de Haye sera transformé, 
Alstom connaîtra une nouvelle dynamique, les abords de Nancy Thermal seront 
totalement requalifiés… La ville est en transformation certes, mais elle est en 
mouvement !

ET DES MOMENTS RUDES ? VOUS EN AVEZ CONNU ? 
Oui, et plus d’un ! Et il y en aura encore. La période actuelle, 
avec la hausse de l’inflation, la perte de pouvoir d’achat est une 
période compliquée en elle-même pour beaucoup d’entre nous, 
et la détresse de certains habitants parfois dans des situations 
individuelles dramatiques ne laisse jamais indifférent. Tout 
comme l’inquiétude des familles à la suite des tentatives de 
règlement de compte entre jeunes au Plateau de Haye. Ce sont 
des moments intenses, parfois désagréables, mais qui n’altèrent 
en rien nos engagements et convictions et confortent notre 
devoir, en tant que Ville, d’accompagner les plus fragiles.

COMMENT PROJETEZ-VOUS LES TROIS PROCHAINES ANNÉES ? 
Le cap est clair et notre mobilisation entière en faveur de la 
qualité de vie, de l’égalité et de l’autonomie. Notre collectif 
d’élus est soudé, et au travail. Nous avançons ensemble. Il y 
aura ce qui ne changera pas : le rythme des transformations 
et des réalisations, de Nancy Centre Gare au Plateau de Haye, 
en passant par la gratuité des transports en commun pour les 
plus de 65 ans. Nous avons pris des engagements, et nous 
continuerons à mener de front les actions du quotidien et 
les grands projets, en lien avec les habitants, comme nous le 
faisons depuis trois ans. Il y aura ce qui évoluera. Car bien sûr 
nous avons appris ! Sur notre façon de dire les choses, de les 
montrer. Sur les projets aussi. En toute honnêteté, la conjoncture 
actuelle ne nous aide pas. Nous devrons faire des choix, comme 
l’ensemble des collectivités de France, d’ailleurs. Le rythme est 
soutenu et les projets sont denses. Mais nous travaillons sans 
relâche depuis trois ans, et nous continuerons ainsi – dans 
l’échange et dans l’écoute, durant ces trois prochaines années.  

MATHIEU KLEIN, UNE DERNIÈRE QUESTION : QUE FAIT LE MAIRE EN 
RENTRANT CHEZ LUI LE SOIR ? 
Je commence ma deuxième journée… maire et père. Je retrouve 
mes trois enfants et mon mari, s’il a fini ses consultations. Et si 
tout le monde dort déjà, il reste mon chien à sortir !



ISABELLE
LUCAS

« Nous voulons penser et 
bâtir la ville autrement. 
La Charte pour la qualité des 
constructions en ville, 
élaborée avec l’ensemble des 
acteurs du bâtiment permet à 
cet égard de rénover, 
réhabiliter, et construire 
mieux. C’est un gage de 
respect des enjeux de 
transition écologique, 
et des nouveaux usages. 
Un engagement que je porte 
avec conviction pour un 
mieux-vivre urbain. »

ADJOINTE DÉLÉGUÉE À L'URBANISME, 
À L'URBANISME ÉCOLOGIQUE, AU LOGEMENT, 
À L'AUTONOMIE ÉNERGÉTIQUE ET ALIMENTAIRE 
ET AU PLAN CLIMAT
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BERTRAND 
MASSON

« Renforcer et diversifier l’offre 
culturelle tout en consolidant nos 
institutions historiques a été ma 
ligne conduite durant ces trois 
dernières années. Il est essentiel 
de garantir l’accès à la culture et 
de soutenir nos partenaires, tout 
en travaillant à de nouveaux 
événements pour tous les publics, 
dans tous les quartiers. »

ADJOINT DÉLÉGUÉ À LA CULTURE, 
AU PATRIMOINE, AUX MÉTIERS D’ART ET AUX 
GRANDS ÉVÉNEMENTSL A SOCIÉTÉ 

É VOLUE ,  
L A VILLE AUSSI 

DEPUIS TROIS ANS, L'ÉQUIPE MUNICIPALE EST PLEINEMENT MOBILISÉE POUR FAIRE ENTRER 
NANCY DANS LE 21E SIÈCLE. TRANSITION ÉCOLOGIQUE, TRANSFORMATIONS URBAINES, 
SOLIDARITÉ ET PROXIMITÉ, DES MARQUEURS FORTS QUI SE TRADUISENT EN ACTIONS DU 
QUOTIDIEN ET EN GRANDS PROJETS POUR DEMAIN - AUX SERVICES DES NANCÉIENNES ET DES 
NANCÉIENS. 

AUSSI, FAISONS CONNAISSANCE AVEC LA FAMILLE DE LAETITIA, MAMAN SOLO DE DEUX ENFANTS, 
RÉSIDANT RUE MAC MAHON. DEPUIS TROIS ANS, ELLE BÉNÉFICIE DES TRANSFORMATIONS DE LA VILLE. 

Sports, loisirs, culture... Les enfants de Laetitia profitent 
pleinement des actions de la Ville en faveur de la jeunesse.
•  Durant les vacances scolaires, Nathan et Rose vont régulièrement se 

dépenser et s’amuser dans les nombreuses piscines du Grand Nancy, 
gratuites pour Rose et à 1€ pour Nathan. 

•  En été, ils aiment aussi profiter des animations de la Plage des 2 Rives.

•  Ils s’y rendent en transports en commun, gratuits pour les moins de 18 ans. 

•  Nathan adore le skate et s’entraîne au pumptrack, créé dans le cadre du 
Budget participatif.

•  Avec des camarades de classe, il s’est inscrit à « Ma Ville Mon Projet » pour 
faire des propositions et être acteur de sa ville. 

•  Rose adore la cantine de la crèche, où les repas sont 100 % bio et / ou local. 

•  Nathan apprécie encore plus la récré depuis que sa cour d’école a été 
végétalisée. 

•  Grâce au Contrat Territorial d'Éducation Artistique et Culturelle, Rose et 
Nathan ont un accès privilégié à la culture tout au long de l’année scolaire.  

// Rose, 2 ans, et Nathan, 10 ans 

Laetitia s’est installée dans un F3 rue Mac Mahon avec ses deux 
enfants qu’elle élève seule. Elle a créé son entreprise de services 
à la personne. Elle aime le sport et son quartier. Et depuis trois 
ans elle apprécie les changements :
•  Son pouvoir d’achat est préservé grâce au maintien des taux de fiscalité de la 

Ville et de la Métropole.

•  Elle apprécie la propreté de la ville, qui s'est vue améliorée grâce à la politique 
de lutte contre les dépôts sauvages de déchets. 

•  Elle participe aux réunions de son quartier pour partager ses idées.

•  Le week-end, elle prend les transports en commun gratuitement.

•  Elle utilise bien plus souvent son vélo pour se déplacer en empruntant les 
nouvelles pistes cyclables créées.

•  Elle profite des commerces de proximité et apprécie de faire du shopping dans 
le cœur de ville piéton. 

•  Elle va régulièrement aux espaces Spa et Aquasport de Nancy Thermal.

•  Elle partage de bons moments avec ses enfants durant RUN (Rencontres 
Urbaines de Nancy) et grâce aux nombreuses animations culturelles proposées 
par la Ville.

•  Elle a participé comme bénévole à la Nuit de la Solidarité.

// Laetitia, 46 ans, cheffe d’entreprise  
Maman de Rose et de Nathan

BORA
YILMAZ

« Redonner du pouvoir d’agir aux 
habitants et faire de la démocratie 
participative une réalité tangible, c’est 
ce que nous menons depuis trois ans. 
Création des Ateliers de Vie de 
Quartier, mise en place du Budget 
participatif, et déploiement d’une 
Assemblée Citoyenne, autant que de 
démarches concrètes menées au 
service des habitants et du lien 
démocratique. »

ADJOINT DÉLÉGUÉ AUX SERVICES 
AUX HABITANTS ET À LA VIE DES QUARTIERS
ENSEIGNANT
QUARTIER MON DESERT



NADÈGE
NICOLAS

« Notre conception des solidarités 
ne se résume pas à une 
juxtaposition d’actions ou de 
dispositifs. Il s’agit d’un 
engagement de chaque instant, afin 
que la solidarité s'interface avec 
l’ensemble des politiques 
municipales. Protection des 
personnes, inclusion, renforcement 
des droits, nous agissons pour le 
quotidien des habitants, tout 
autant que nous anticipons demain, 
avec une stratégie de long terme, 
en lien avec nos partenaires. » 

ADJOINTE DÉLÉGUÉE À L'ATTRACTIVITÉ, 
AU RAYONNEMENT, AU DÉVELOPPEMENT, 
À L'EMPLOI, À L'ÉCONOMIE CIRCULAIRE
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FRANCK
MURATET

« Le travail que nous menons avec les acteurs 
du monde économique pour renforcer 
l’attractivité de la ville est l’une des clés 
fondamentales pour réussir notre projet de 
transformation et faire rayonner Nancy. De la 
piétonnisation du cœur de Ville aux outils 
déployés pour le dynamisme du centre-ville, en 
passant par le lancement des travaux de l’Hôtel 
de la Reine – permettant d’offrir, enfin, un 
premier cinq étoiles à Nancy – autant de projets 
et d’actions qui s’engagent grâce à un travail 
partenarial solide. »

ADJOINT DÉLÉGUÉ À L'ATTRACTIVITÉ, 
AU RAYONNEMENT, AU DÉVELOPPEMENT, 
À L'EMPLOI, À L'ÉCONOMIE CIRCULAIRE

Spencer est le dernier arrivé de 
la famille. Ce chien croisé a été 
adopté au sein du pôle animalier, 
entièrement rénové, à Bois-de-Haye 
par Laetitia et ses enfants alors 
qu’il avait déjà 4 ans. 

•   Spencer est heureux de vivre à Nancy. 
Dans le cadre d'une charte consacrée 
aux animaux en ville, votée en Conseil 
municipal du 5 décembre 2022, la 
collectivité s’engage à suivre un 
plan d’action en faveur d'une bonne 
cohabitation entre les citoyens et la faune 
sauvage et domestique.

•   Il aime se promener en laisse dans le cœur 
de ville piéton.

•   Il apprécie pouvoir se balader dans les 
parcs de la ville mais aussi dans l’espace 
aménagé pour les toutous le long du 
Skatepark.

// Spencer, chien de 5 ans

Les parents de Laetitia habitent les Rives de Meurthe, à deux pas de chez 
leur fille et de leurs deux petits-enfants. Ces deux anciens professeurs, âgés 
de 78 et 82 ans, sont très investis dans la vie de leur quartier et apprécient 
particulièrement la riche offre culturelle. 
•  Tous deux apprécient la qualité de l’accueil et de l’accessibilité du service public grâce au travail 

engagé sur le service rendu à l’usager.

•  Ils se sentent en sécurité grâce à la politique de lutte contre les incivilités (développement de la 
police de proximité, vidéo-verbalisation et vidéo-surveillance renforcée).

•   Ils ont pu se faire vacciner au Centre Prouvé dans le premier centre de vaccination Covid ouvert en 
France dès janvier 2021.

•  Le plan bancs facilite leurs déplacements en ville. Ils peuvent en effet régulièrement se reposer sur 
l’un des 162 bancs installés et les 134 rénovés depuis 2020.

•   Ils aiment emmener leurs petits-enfants à l’Opéra, au CCN - Ballet de Lorraine, au CDN - Théâtre 
de la Manufacture et à l’Autre Canal ; des institutions culturelles soutenues par la Ville.

•  Ils se sont inscrits au Conseil Nancéien des Ainés nouvellement créé. 

•  Ils sont également impliqués dans l’Atelier de Vie de leur quartier et participent aux réunions publiques et aux nombreux 
rendez-vous citoyens (570 réunions depuis 2020). Ils ont également participé au Budget participatif. Depuis 2020, 135 
propositions citoyennes ont été réalisées pour un budget de 2,8 millions d’euros.

•  Cet été, ils profiteront des nouveaux îlots de fraîcheur en ville et emmèneront Rose et Nathan profiter du nouveau Jardin 
d'eau de la Pépinière.

•  Ils ont végétalisé la façade de leur immeuble grâce au permis de végétaliser.

// Anne et Gérard, grands-parents, à la retraite

Sarah vit à Nancy depuis qu’elle a entamé ses études de médecine 
sur le campus de Brabois. Pour financer une partie de ses études, 
elle est baby-sitter chez Laetitia. Elle apprécie particulièrement 
cette ville étudiante, dynamique à taille humaine. Elle est très 
sensible aux questions sur le climat.
•  Habituée du tram, elle attend avec impatience l'arrivée du trolleybus 100 % 

électrique en septembre 2024. 

•   Elle se déplace actuellement en vélo électrique loué à la Maison du Vélo et rejoint le 
parc Sainte-Marie par la nouvelle piste cyclable de la rue Jeanne d’Arc.

•  Elle est satisfaite de la politique de réduction de l’intensité lumineuse menée en 
centre-ville la nuit et de l’expérimentation d’extinction de l’éclairage public menée 
dans le quartier Saurupt.

•   Elle a participé comme d’autres habitants du Grand Nancy à la COP territoriale 
et à la construction du PCAET (182 M€ pour la transformation et la planification 
écologique des 10 prochaines années). 

•  Dans le cadre du Budget participatif, elle a proposé la plantation d'arbres fruitiers. 

•  Elle a échangé directement avec le maire lors des rencontres « Pas de blabla, juste le 
maire et toi ». 

•   Elle a choisi Nancy, place forte de la santé, avec le CHRU et le prochain Institut 
Hospitalo-Universitaire. 

•   L’été, elle profite des guinguettes et des festivals pour y retrouver ses amis.

•   Elle fréquente assidûment les musées et les bibliothèques de la ville, gratuits pour 
les moins de 26 ans.

// Sarah, 19 ans, étudiante en médecine 
Baby-sitter

ESTELLE
MERCIER

« Les crises se succèdent, l'héritage est 
lourd et les priorités nombreuses pour 
redonner à Nancy toutes ses lettres de 
noblesse. Nos marges de manœuvre 
financières sont faibles mais nous 
travaillons dur pour maintenir le cap 
ambitieux que nous avons fixé : garantir 
un service public de qualité et accessible 
à tous, réinvestir notre patrimoine et 
engager les nouveaux projets 
nécessaires à la transformation de la 
Ville. »

ADJOINTE DÉLÉGUÉE À LA PERFORMANCE 
FINANCIÈRE ET BUDGÉTAIRE, AU DIALOGUE 
SOCIAL ET AUX RESSOURCES HUMAINES 
ET À LA COMMANDE PUBLIQUE
PRÉSIDENTE DU GROUPE NANCY EN GRAND

RETROUVEZ L’INTÉGRALITÉ DU BILAN MI-MANDAT SUR NANCY.FR


